



## BALADE AU COEUR DE LA VIE QUOTIDIENNE D'UN VILLAGE FRANÇAIS SOUS L'OCCUPATION ALLEMANDE

**DÉPART / ARRIVÉE :** Place de la Mairie

**1** - Place de la Mairie, un panneau vous donnera des informations sur le village de **Nampcel de 1914 à 1918**. La mairie dans le dos, passez à côté de l'ancien bureau de poste et prenez tout de suite à droite la rue de l'abbé.

**2** - Ici, un panneau vous expliquera la vie quotidienne des villageois sous **l'occupation allemande**.

**3** - Continuez tout droit, traversez la route et poursuivez le chemin à travers le bois. Sur la gauche se trouvent des entrées de **carrières**.

**4** - Arrivé sur le plateau, prenez à droite pour récupérer le chemin longeant la lisière du bois. Sur la droite se trouve une ancienne position d'**artillerie lourde**. Continuez tout droit et au croisement, prenez à gauche.

**5** - Continuez tout droit. Le chemin bifurque sur la droite et passe devant l'**abri du Kronprinz** sur la gauche. Traversez la rue principale, prenez la rue du bois du Fay à droite et continuez par la rue principale.



### INFORMATIONS PRATIQUES :

					
2,6 KM	00 : 40	51 Dénivelé cumulé	97 151 Altitude mini-maxi	Balisage	Facile

**Nampcel et l'armée allemande :** le village de Nampcel devient un lieu de cantonnement, un site de repos pour les soldats. Les bombardements par les troupes françaises ravagent le village, ne laissant en état que deux maisons, encore présentes dans la rue principale, face à l'église. Les ruines ainsi que les caves troglodytes faites à l'arrière des demeures sont occupées par les soldats Allemands.

**L'occupation allemande :** les Allemands prennent le village de Nampcel dès le mois d'août 1914. Pillages des maisons, harcèlement de la population et dévastation des lieux sont alors les mots d'ordre. Rapidement, les habitants du village doivent prendre la nationalité allemande comme dans l'ensemble des villes occupées en France.

**Les carrières :** historiquement exploitées pour extraire la pierre calcaire, les carrières deviennent dès la fixation du front en octobre 1914, des lieux de vie convoités par les soldats. Avec des températures entre 12° et 16°C, elles offrent un confort de vie constant toute l'année, avec la possibilité d'y faire des aménagements du quotidien : chambres, bureaux, quartiers généraux, infirmerie, cuisine ou encore relais de poste.

**L'artillerie lourde :** les Allemands sont réputés pour avoir une artillerie très efficace durant la Grande Guerre. Nampcel étant un village à moins de 2km du front, il comptait plusieurs bunkers de béton où étaient placés des canons de l'artillerie allemande. L'un d'entre eux est encore visible sur le chemin, dissimulé par la végétation.

**L'Abri du Kronprinz :** construit en 1916 afin d'abriter le quartier général régimentaire. Son emplacement à flanc de colline et les mottes de terre placées devant l'abri permettent d'éviter le souffle et les éclats d'obus. En 1917, les Allemands se retirent sur la ligne dite "Hindenburg", c'est alors que les Français découvrent la construction massive à l'entrée du village, qui leur était encore inconnue. Inscrit à l'inventaire des Monuments Historiques en 1999, le site est actuellement entretenu par l'Association Pour la Rénovation de l'Abri du Kronprinz (APRAK).

## L'INFO COUP DE ❤️

Lors de la Première Guerre mondiale, l'Église Saint-Sulpice a été totalement détruite. Après sa reconstruction intégrale, le clocher n'a pas retrouvé sa place initiale mais se trouve désormais sur la première travée du bas-côté sud.



## UNE REMARQUE ?

OFFICE DE TOURISME  
PIERREFONDS, LISIÈRES DE L'OISE

☎ 03 44 42 81 44

✉ [contact@destination-pierrefonds.fr](mailto:contact@destination-pierrefonds.fr)